

Zeitschrift:	Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber:	Aînés
Band:	16 (1986)
Heft:	4
Rubrik:	Uni 3e âge : l'université du troisième âge de Neuchâtel et ses antennes

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



PROFESSEUR
RENÉ JEANNERET

L'Université du troisième âge de Neuchâtel et ses antennes

Fondée en 1977 à titre expérimental par le rectorat de l'Université et avec l'appui des autorités cantonales, l'U3A de Neuchâtel n'a cessé de se développer. Elle a obtenu son statut définitif en 1980 et son rayonnement s'étend aujourd'hui à l'ensemble du canton, et déborde même du côté du Jura bernois, du canton de Berne et de celui de Vaud. Mais sa zone principale de recrutement est constituée par la ville de Neuchâtel, le littoral et le Val-de-Ruz, district limitrophe à vocation agricole, assez bien relié au chef-lieu par les transports publics. Pour les personnes retraitées du Val-de-Travers, il était plus difficile d'envisager des déplacements réguliers vers Neuchâtel pour y suivre des cours deux fois par semaine.

Une antenne au «Vallon»

Aussi avons-nous décidé dès 1979 d'implanter une antenne de notre U3A au «Vallon», dans l'idée d'une part de donner aux aînés du Val-de-Travers l'occasion de bénéficier de l'apport culturel et scientifique de l'Université, et de participer ainsi, dans la limite de nos moyens, au désenclavement de la région. C'était, d'autre part, pour l'Université, la possibilité de se faire mieux connaître d'une population de montagne tournée essentiellement vers l'industrie et l'agriculture, et particulièrement frappée par la récession de ces dernières années, en dépit de sa volonté de faire face.

Notre entreprise a été facilitée par l'existence d'un Club de loisirs pour personnes âgées qui compte quelque 250 membres. Le président de cette association a accueilli notre initiative avec beaucoup d'enthousiasme et nous a du même coup ménagé l'ouverture indispensable vers notre public cible. Les locaux ont été mis gracieusement à disposition par la direction du Collège régional de Fleurier. Cette école, de construction relativement récente, dispose de toute l'infrastructure nécessaire.

Les cours ont lieu le mercredi de 14 h 15 à 16 h, à raison de huit à dix séances par année. La plupart de ces leçons sont présentées par des professeurs de l'Université, qui acceptent volontiers de consacrer un après-midi à cette tâche sympathique. Les thèmes de ces exposés (comme ceux de Neuchâtel et de La Chaux-de-Fonds), sont choisis par une commission rectoriale à laquelle appartiennent les doyens de nos quatre facultés et quatre étudiants du troisième âge, dont un représentant du Val-de-Travers, qui peut faire ainsi valoir les vœux des personnes de la région. Pour l'année en cours, les sujets suivants ont été retenus: **La guerre de Troie dans la littérature française; Les attitudes des enseignants influencent-elles la réussite scolaire de leurs élèves? Flore et écologie des tourbières; Les relations entre groupes linguistiques en Suisse; La matière aux basses températures: un défi qui vient du froid; Les chauves-souris dans leurs représentations; Humanisme chrétien et humanisme communiste; L'Egypte des pharaons.** Mais il est évident que les cours dispensés à Neuchâtel sont ouverts aux étudiants du Val-de-Travers que nous invitons également à participer à nos excursions (et ils sont nombreux à le faire) et auxquels nous distribuons le bulletin «Information Université Neuchâtel».

Succès à La Chaux-de-Fonds aussi

L'année universitaire 1985-1986 restera cependant marquée par l'ouverture d'une antenne à La Chaux-de-Fonds. C'est la première fois que nous organisons des cours pour aînés dans les Montagnes neuchâteloises, et cette création nous réjouit particulièrement. En effet, après un timide essai en 1979, resté infructueux, le rectorat et la Commission de l'U3A ont eu le plaisir de répondre à une demande de la Ville de La Chaux-de-Fonds, par l'intermédiaire de son délégué à la formation

permanente des adultes, M. Cotting. Le coup d'envoi a été donné le 24 septembre, lors d'une conférence de presse présidée par le maire de la Ville, et en présence du recteur. A ce moment, quelque quinze personnes avaient manifesté leur intérêt. Un mois plus tard, ce nombre avait passé à soixante, dépassant toutes nos espérances. Il fallut trouver un local plus vaste que celui qui avait été primitivement prévu. C'est finalement l'aula de l'Ecole professionnelle commerciale, à la rue de la Serre 62, qui accueille les étudiants aînés du Haut. Au total, douze exposés de deux heures ont été présentés cette année à un public chaleureux et manifestant un vif intérêt à une entreprise que nous allons certainement poursuivre et développer dans le futur, tant il est vrai que, pour l'instant, l'offre dépasse encore la demande.

Il n'en va pas de même à Neuchâtel où une cinquantaine de conférences sont offertes à un public fidèle qui atteint bientôt le nombre de 300 membres. Un effectif de cette importance offre une marge de manœuvre plus grande et permet, en particulier, la mise sur pied d'«ateliers» auxquels participent en moyenne un vingtaine de personnes: **Lecture et explication de nouvelles anglaises; Les cycles de la vie; Lecture de textes philosophiques; L'individu et sa famille; Initiation à l'informatique.**

Outre ces activités intellectuelles, l'U3A de Neuchâtel organise des excursions de un, deux ou plusieurs jours destinées à illustrer et à prolonger la matière de certains exposés: en 1985, la collection Reinhart, à Winterthur; le trésor de Vix et l'Abbaye de Fontenay; Blois et quelques châteaux de la Loire; le CERN, à Genève; Besançon (notre Université jumelle); en 1986, un voyage est prévu pour la Belgique, à l'occasion de XII^e Congrès international des U3A, ainsi que diverses autres manifestations dont le détail n'a pas encore été définitivement fixé.